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СТРАНА ПРОТИВОРЕЧИЙ

ДВА ВАЖНЫХ события заставили 
нас с генеральным директором 
Чернобыльской электростанции 

Сергеем Константиновичем Парашиным 
отправиться в далекий край — на другой 
континент. Это ежегодный Международный 
экономический симпозиум “World Economic 
Development Congress” и попытка повлиять 
через народ с помощью представителей средств 
массовой информации на лидеров стран 
Большой семерки в отношении закрытия 
Чернобыльской АЭС. Причем мероприятия 
эти были очень связаны между собой.

Десять дней слишком мало для посещения 
и знакомства с такими странами как США и 
Канада, но эти десять дней останутся в памяти 
на всю жизнь, как что-то новое, совсем не 
понятное, иногда противоречивое, но 
прекрасное явление.

К началу мирового конгресса оставалось 
еще два дня, потому и начали мы свое 
путешествие с Цюриха (Швейцария), где 
специально для нас в аэропорту была 
организована встреча с прессой. Интерес был 
большой. Пришли журналисты, которые 
неплохо владеют информацией, в том числе с 
известной телекомпании “Financhinal times”, 
фанатами которой является свыше 60 
миллионов телезрителей.

Конференция была рассчитана на один 
час, а проходила два с половиной часа. Чем 
дольше мы общались, тем больше 
взаимопонимания было у нас с журналистами, 
а это значит, что существует возможность 
быть услышанными.

А утром на “Боинге” мы отправились по 
маршруту Нью-Йорк—Чикаго—Мидленд. О 
восьмичасовом путешествии в самолете надо 
писать отдельно (встреча с экипажем, комфорт 
во всем, сервис, информационное обеспечение 
и... приземление под аплодисменты).

Не могу не вспомнить об одном человеке 
из нашего путешествия. Это представитель 
информационного центра Чернобыльской 
АЭС А.А.Славис. Несколько слов об этом 
прекрасном человеке: профессионал,
отличный переводчик, дипломат, владеет 
разносторонней информацией в сфере атомной 
энергетики, в том числе по Чернобыльской 
АЭС, вообще умный, с чувством юмора 
человек.

Итак, Мидленд — городок в двухстах 
километрах от Чикаго с 45-тысячным 
населением. Судьбой и основными функциями 
очень похож на Славутич, а, возможно, 
наоборот. Но есть существенное отличие от 
нашего моноиндустриального городка. 
Мидленд — индустриальный. Товарная 
продукция, которая производится на газовой 
электростанции и химическом комбинате, 
продается далеко за пределами этого региона.

Причем там цену таким городкам знают. 
Главный офис химической фирмы находится 
именно в Мидленде.

В свое время началось строительство двух 
блоков атомной электростанции, но под 
давлением общественности оно было 
прекращено. Трагедии из этого, как потом мы 
узнали, не произошло. Наоборот, рядом, 
используя то, что уже было сделано, за 1,5 года 
были смонтированы и запущены в 
эксплуатацию фирмой АВВ 12 газотурбинных 
установок мощностью свыше 165 мВт.

Обслуживает станцию 177 человек с 
учетом небольшого штата ремонтников.

Три важных, на мой взгляд, момента:
— основные предприятия (газовая 

электростанция и химкомбинат) принимают 
активное участие в социальных программах 
города, естественно, кроме установленных 
налогов. И это для них, я так понял, большая 
честь;

— в коллективе электростанции, как и по 
всей Америке, идет пропаганда здорового 
образа жизни. Это видно невооруженным 
глазом. Кстати, в коллективе курят всего 
четверо во главе с техническим директором. 
Об этом есть история. Был момент, когда 
президент компании очень принципиально 
поставил требование о курении перед 
техническим директором. Тогда он сказал: “Я 
курить не брошу, а вы выбирайте...”;

— чистота, зелень, эстетично, красиво 
обработанные газоны (простой газоновой 
травой) с ярко выраженной разметкой дороги, 
уникальный супер-центр обслуживания.

Таким в моем сознании отразился 
красивый американский городок Мидленд.

Славутич идет по верному пути, но так 
хочется, чтобы быстрее. Это зависит от 
каждого из нас. Так давайте будем стараться 
работать и любить наш Славутич.

Наконец, столица страны № 1 — 
Вашингтон. Хочешь не хочешь, а будешь 
инстинктивно волноваться, когда под 
самолетом открывается горизонт столицы 
страны, которая заслуженно претендует на 
статус страны настоящей демократии, 
свободы каждого и высокого уровня жизни. И 
забегая немного вперед, хочется низко 
поклониться людям США и Канады за их 
ударный труд, за то, что им удается сделать
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для своей жизни. Одним словом, честь и хвала им 
за сделанное. Это справедливо.

Много встреч, много впечатлений, но 
несколько слов о главных событиях.

Первая встреча в Министерстве энергетики 
с руководителем службы по связям с энерге
тиками стран Союза Независимых Государств, 
помощником министра Робертом Берлзом. 
Приятный человек, владеющий русским языком. 
Но разговор не получился: каждый о своем: он — 
о закрытии, мы — об исчерпании сроков или 
компенсирующих мощностях. Сергей 
Константинович сказал, что неплохо бы 
встретиться с министром. Предложение приняли 
и сразу было сняло напряжение и непонимание 
обеих сторон.

И вот небольшой кабинет госпожи Хейза 
Олири, привлекательной женщины и вместе с тем 
государственного деятеля. В противовес клеркам 
здесь было взаимопонимание, по крайней мере, 
это ощущалось. И если бы у нас было больше 
времени, я думаю, с ее помощью нам удалось бы 
встретиться с президентом Биллом Клинтоном. 
Но...

Вторая встреча в Департаменте энергетики с 
координатором программы по ядерной 
безопасности Государственного департамента 
США Керол Кеслери и советником по ядерной

энергетике совета национальной безопасности 
США Р.Паскуале. Это уже абсолютное 
непонимание. Но когда против наших аргументов 
с американской стороны не было ничего, нас 
поставили в известность, что недавно Америку 
посещал премьер-министр Украины Е.Марчук и 
проблема закрытия ЧАЭС была одной из 
главных причин его приезда. Чтобы мы не 
говорили, а дело, мол, сделано. Тогда я сказал, 
чтобы они не спешили праздновать победу: 
закрытие Чернобыльской АЭС намечалось на 
2000 год, а новые выборы в 1999 году. А там, как 
говорят, “пути господни неисповедимы”, и кто 
знает, кто выиграет выборы.

Эта встреча повлияла на восприятие самого 
Департамента. Но справедливости ради стоит 
отметить, что мы почти нашли общий 
знаменатель в отношении образования 
Международного центра по проблемам ядерной 
энергетики.

Уравновешенной была встреча в 
Атлантичном Союзе, где, кроме одного политика, 
который призывал к Международному суду над 
Украиной за Чернобыль, все было на уровне 
взаимопонимания. А учитывая, что состав этого 
Союза очень авторитетный (в прошлом 
министры, в том числе энергетики, генералы, 
помощники президента и много других), была 
надежда, что нас поймут и те, кто влияет на 
решение.

Среди многих встреч с разными людьми — 
журналистами, политиками — больше всего 
запомнилась небольшая экскурсия по 
Вашингтону с Юрием Фещенко-Чопивским. 
Сегодня это человек с богатой жизненной 
историей, почти наш земляк, известный в Америке 
и уже в Украине бизнесмен. Посещение 
английской церкви (строительство велось на 
протяжении 70-ти лет за частные деньги, открыла 
дверь для людей в 1910 году) и частной школы, 
где в это время стажировались киевские учителя. 
В школе для детей есть все, даже маленький театр, 
где мы были свидетелями публичного 
выступления старшеклассников.

С Ю.Чопивским мы провели беседу о 
возможности строительства отеля с 
информационным центром в городе Славутиче с 
учетом использования его для Международного 
научно-технического центра.

И вот начал работу экономический съезд. 
Остановлюсь на основных моментах симпозиума. 
Во-первых, необходимо отметить большой 
интерес к преобразованиям в странах бывшего 
СССР и также восточной Европы. Этот рынок 
интересует сегодня многих и это естественно. Но 
нам эту естественность нужно понять для того, 
чтобы побеждать.

Это был четвертый Международный конгресс

по вопросам экологического развития. Проходит 
он ежегодно в разных странах. Всего участников 
было около полторы тысячи из ста стран.

Среди докладчиков были такие известные 
государственные деятели как эксгоссекретари 
США Генри Киссинджер, Джордж Шульц, 
президент экспортно-импортного банка США 
Кеннет Броуди, а также советник президента 
США по вопросам экономики Лаура Т айсон.

Если попытаться выделить основные 
вопросы, то ими, на мой взгляд, стали:

— зарубежные инвестиции — это благо или 
ловушка?;

— освоение новых рынков, в том числе, 
инвестирование;

— внедрение новейшей технологии, в т.ч. в 
сфере энергетики.

Я бы подчеркнул тенденцию роста перелива 
капитала в развивающиеся страны. В Украине 
нужно бы создать условия для привлечения 
именно таких инвестиций, особенно частных. 
Такой путь и является из мировой практики 
наиболее эффективным по сравнению с 
капиталом кредитов.

Вспоминались страны пост
коммунистической истории с подчеркиванием 
того, что во всех этих странах деятельность в 
сфере политики преобладает над сферой

экономики. Это факт. Они больше знают, что у 
нас делается, нежели мы сами. Печально.

Западным инвесторам нужна гаран
тированная безопасность капитала от 
политических и других рисков.

Еще один вывод нужно сделать: влияние 
капитала США настолько велико, что может 
корректировать ход мирового развития и это 
нужно помнить. Если разыгрывать карту 
Чернобыльской АЭС, то так, чтобы выиграть, 
пусть маленький, но выигрыш. Если нет, то 
проиграем так много, что нам, как говорится, и 
не снилось. Поэтому нам, представителям ЧАЭС 
и Славутича, нужно занять принципиальную 
бескомпромиссную стратегическую линию в 
решении этой проблемы.

Позитивным отметил бы то, что в конгрессе 
принимала участие и украинская делегация, в 
которую вошли: первый заместитель министра 
машиностроения, ВПК и конверсии М.Портной, 
транспорта В.Цыбух (кстати, его информация 
была неплохо воспринята зарубежными 
потенциальными инвесторами).

Выводы автора из экономического конгресса 
на базе полученных знаний:

— рыночная экономика не имеет 
альтернативы, как способ организации 
экономических отношений в обществе. Но при 
этом, также, не имеет альтернативы в своем 
существовании и государственная собственность, 
потому что еще долго и долго, а возможно и 
всегда, в обществе будет потребность в 
государстве;

— сущность в соотношении между 
государственным и частным (это наиболее 
сложный вопрос) можно было бы определить при 
помощи французского модельера: “Декольте у 
женщины должно быть таким, чтобы мы все 
видели, что это женщина, но вместе с тем оно 
должно быть таким, чтобы мы все видели, что это 
воспитанная женщина...” .

Так каким?
Вот так и уровень государственного 

регулирования. Его нужно определить в 
зависимости от уровня развития 
производительных сил, упадка государственного 
или частного сектора, необходимости в том или 
ином производстве (например, производство 
тетрадей для школьников), стратегичности 
производства (ВКП) и по иным критериям.

Источником всего есть товарное
производство. Архиглавным является
образование условий заинтересованности в 
производстве вообще, в расширении его, в 
увеличении количества товара, его качества, 
уменьшения его себестоимости (а значит— цены), 
поэтому вопросом № 1 для нас является налоговое

законодательство в интересах не только 
государства, но и производителей.

Есть очень много моделей, их надо 
использовать с учетом нашей специфики. А 
начать все же надо с обязательной структуры 
себестоимости. Особенно это актуально для 
Украины, но, к сожалению, понимания этого 
нет. Если решены эти вопросы, а они могут
быть решены только при одном условии -
политической стабильности на базе 
Конституции Украины, тогда можно начинать 
кардинальную реорганизацию финансово
денежной системы и вести речь о гривне.

И наконец, чтобы все это реализовать, в 
государстве должна быть стабильность в 
целом, сплоченность вокруг идеи
государственности. При всем этом высокий 
уровень социальной защищенности
(государство для людей, а не люди для 
государства, или реформы для улучшения 
жизни , а не за счет жизни людей). Последнее 
могут и обязаны сделать те, кто возглавляет 
государство — Президент, Верховный Совет.

Впечатления, которые остаются со мной 
и которыми хотелось поделиться с вами, 
уважаемые читатели:

США, без сомнения, большая страна, но я 
осмелюсь сказать и страна противоречий. 
Величие Капитолия и сломанные плиты на 
подходах к нему. Шикарность всего и грязь на 
улицах, даже в центре. Спокойные, зажиточные 
американцы и обездоленные “blackman” 
напротив Министерства юстиции. Когда я 
попросил таксиста сформулировать какой- 
либо формулой жизнь в Америке, он, подумав, 
ответил: “Жизнь в кредит” .

Но, безусловно, надо все делать, чтобы 
отношения между нами были нормальными, 
приемлемыми для сотрудничества.

Американцы — патриоты своего 
государства. Флаг для них, чувствуется, это 
святыня. На мой взгляд, каждый американец 
понял, что основа благополучия — это 
здоровый способ жизни.

В Америке много делают для детей, 
заботясь о своем будущем. Пусть им 
сопутствует счастье!

2. КАНАДА -  РОДИНА 
ХОККЕЯ С АТОМНЫМИ 

РЕАКТОРАМИ 
КАНАЛЬНОГО ТИПА

Согласно официальным данным в 
1991 году уровень жизни в Канаде 
поднялся над уровнем жизни в США. 

Но национальный вопрос, борьба 
провинции Квибек за суверенитет, 
отразились на стабильности в целом и 
экономике, в частности. Наш путь к 
Торонто. 3-миллионный город Канады, в 
окрестностях которого находится мощная 
атомная электростанция. Пикиринг с 
реакторами канального типа
(горизонтальное расположение) мощностью 
4,3 млн. кВт — 8 блоков. Работающих всего 
2400 человек. Один блок побил все мировые 
рекорды, почти три года работает без 
остановки.

В актив станции надо отнести опыт по 
захоронению отходов. Нам его необходимо 
изучить. В этом может помочь 
правительство Канады.

И еще одна примечательная часть 
работы станции. Это информационный 
центр, где вся работа направлена на связь с 
населением окружающего региона.

Небольшой экскурс по Торонто, столице 
провинции Онтарио. Город (3 млн. жителей) 
по праву является экологическим центром 
Канады, одним из мировых финансовых 
столиц.

В Торонто более 80 этнических групп и 
это относит город к наиболее 
многонациональным городам мира. Он 
известен своей чистотой и безопасностью.

В Торонто самая высокая в мире башня 
— CN Тауер, прекрасная галлерея искусств 
Онтарио, замечательные парки и 5-й по 
популярности музей искусств Северной 
Америки — Королевский музей Онтарио.

Торонто — это город аттракционов, 
фестивалей и выставок, город, в котором 
расположена 3-я в мире по величине 
театральная сцена.

Но все же я оставляю для себя в памяти 
“Скай Дом” — единственный в мире стадион 
с полностью открывающейся крышей. Это 
уникально.

А далее в программе было незабываемое 
путешествйе по автомагистралям Канады на 
Ниагарский водопад. Что вам сказать: это 
просто надо видеть! Прощай Канада. Будьте 
счастливы, жители этого своеобразного 
государства.

Владимир УДОВИЧЕНКО, 
председатель Славутичского 
городского Совета народных 

депутатов, кандидат 
экономических наук.

ПУТЕШЕСТВИЕ К 
АМЕРИКАНСКОМУ 

КОНТИНЕНТУ


